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QUÉ QUIERES DE MÍ 

   Tal vez te hayas fijado que con el nombre de La Porciúncula 

Alfa y Omega del Franciscano Seglar, con su significado, 

llevamos más de sesenta publicaciones desde octubre de 

2018. La duda de la Junta de la Fraternidad Regional es si lo 

conocen todos los hermanos. 
 

   Un Boletín se hace para llevar noticias, para saber que 

hacen las fraternidades y de esta manera acrecentar el 

sentido de pertenencia, el Boletín no debe ser muy amplio. 
 

   Lo que pasa en el barrio tiene que ver con una Parroquia. 

De la misma manera lo que vive una fraternidad local, al 

conocerlo las demás, engrandece y hermana a todas. 
 

   Si en la Visita Fraterna se preguntara cuantos hermanos conocen el Boletín, quizá algunos 

digan: ¿Qué es eso? El Boletín además es historia de un momento determinado, por lo que 

cada fraternidad debería guardarlo para formar una hemeroteca, que junto al libro de Actas y 

los datos administrativos, constituyen la vida de una fraternidad de la OFS. 
 

A principio de año, y reiteradamente, nos hacemos las preguntas a nivel personal: 

¿Quién soy? ¿Qué quiero ser? ¿Qué quieres de mí? 
 

   Contestar a estas preguntas tal vez te ayude la Carta a toda la Orden, las Admoniciones, 

los avisos espirituales, La Leyenda Mayor y Menor de San Buenaventura. 
 

 San Agustín dice: “Concédeme conocerme a mí mismo y conocerte a ti, Señor Jesús; 

olvidarme de mí mismo y amarte a ti. Que no piense sino en ti. Que sepa mortificarme y vivir 

en ti. Que todo cuanto me suceda lo reciba como tuyo. Que siempre escoja ir detrás de ti. 

Que aprenda a huirme a mi mismo y a refugiarme junto a ti, para que sea defendido por ti. 

Mírame para que yo te ame. Llámame para que yo te vea, para que por toda la eternidad goce 

de ti”». Santa Teresa de Calcuta dice: «“Jesús se presenta a nosotros como la Verdad para 

ser transmitida, la Vida para ser vivida, la Luz para ser iluminada, el Amor para ser amado, el 

Gozo para ser dado y la Paz para ser repartida”». 
 

   En la Leyenda mayor leemos la pregunta de Francisco: — ¿Qué quieres, Señor, que haga? 

En la Leyenda menor Francisco un día que oraba, retirado en soledad, se le apareció Cristo 

Jesús en la figura de crucificado, penetrándole tan eficazmente aquellas palabras del 

Evangelio: El que quiera venirse conmigo, que se niegue a sí mismo, que cargue con su cruz 

y me siga (Mt 16, 24). Todos llevamos nuestra cruz y nuestra gloria. Aunque muchas veces 

andamos inmersos en la algarabía del mundo y no tenemos “tiempo” en ocuparnos como 

deberíamos en lo que de verdad importa. Por eso hay que preguntarse de vez en cuando: 

¿Qué quieres de mí? 
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CUANDO LAS OVEJAS VAN DELANTE 
PRIMER ANUNCIO  

      En este tiempo de sinodalidad, cuando 

oímos cada vez más lo del primer anuncio, la 

Diócesis de Orihuela-Alicante, siguiendo su 

programa pastoral, convocó la feria 

diocesana LUX MUNDI y en palabras de su 

obispo José Ignacio Munilla Aguirre: se les 

desbordó. 

La respuesta fue masiva y tuvieron que ampliar el lugar de 

celebración, los actos se realizaron en la feria de alicante: IFA 

- Fira Alacant. Con ponencias, talleres y actividades para 

todos y conciertos. Ignacio Munilla diría que las ovejas 

tiraban de los pastores, iban delante.  
 

   La Orden Franciscana Secular de la Zona estuvo invitada 

en esta feria ocupando un estand, también estuvo la cofradía, Mayordomía de Nuestro Padre 

Jesús Nazareno de Orihuela que administran hermanos de la OFS.  
 

   Numerosos hermanos de la orden visitaron la feria y se acercaron al estand en un ambiente 

general de alegría, de darnos a conocer al mundo, de hacer ver qué se está haciendo; Ignacio 

Munilla dirá en la conclusión que los acontecimientos allí vividos era el PUNTO DE PARTIDA. 

Nosotros vemos que se hace realidad los postulados del Sínodo en que estamos inmersos: 
"Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión". Se está trabajando el 

documento de síntesis que dará paso a otros trabajos del sínodo, donde los laicos están 

siendo iglesia, formando parte del primer anuncio y esperemos que, como en este caso, las 

ovejas vayan delante.   
 

   Estos días intensos nuestro ministro de zona los ha vivido de primera mano y, tras los 

trabajos previos en que participaron las fraternidades, nos deja una reflexión:  
 

Feria LUX MUNDI ¿indicador religioso o mera atracción turística? 
   Importante reflexión tras vivir intensamente unas jornadas inéditas dentro 

de la diócesis de Orihuela-Alicante. Dejadme situaros con una pequeña 

introducción: 

   El calendario español: se empieza por la fiesta de los Reyes Magos, se 

pasa por Semana Santa, el día de todos los santos y se termina el año con 

las fiestas navideñas. Sin olvidar todas las fiestas patronales que se 

celebran durante todo el año. Aunque estas fiestas tengan lugar en la 

mayoría de los países con raíces cristianas, cobran una importancia singular 

en España. 
 

 La fiesta forma parte de la cultura española y se ha convertido en un rasgo sumamente 

atractivo a nivel internacional. Al festejarse de forma muy fastuosa, las fiestas atraen cada 

vez más turistas y se han convertido en un elemento cultural e identitario muy importante. 
 

   Pese a que la tradición católica esté muy implementada y que la noción de laicidad siga 

siendo borrosa, los estudios muestran que la fe y la práctica religiosa conocen una fuerte 

disminución, sobre todo entre los jóvenes. 
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   Cabe interrogarse aquí 

sobre el carácter religioso de 

aquellas fiestas y en este 

caso de esta Feria si es una 

extensión de la fiesta 

religiosa o es simplemente 

una oportunidad para 

festejar? ¿Las tradiciones 

profanas y los diferentes ritos 

que las animan y que las 

hacen famosas producen la 

desaparición del valor 

religioso? Creo q la crítica 

debe ser asertiva si 

queremos crecer.  

   He visto tres pilares donde en cada uno de 

ellos caemos de nuevo en la tentación de 

quedarnos en lo superficial y con ello perder 

lo esencial que es el contacto íntimo y 

personal con Dios.  

 Este primer pilar ha sido la herencia 

Española manifestada en la Fe popular y 

representada en las cofradías y devociones 

populares , en la feria representada por la 

Santa Faz, La Virgen de la Asunción de 

Elche , en nuestro caso la mayordomía de 

Nuestro Padre Jesús, que es una tipología e 

idiosincrasia propia de la fraternidad de 

Orihuela dentro de la OFS, creando 

confusión si es mayordomía para unos, 

fraternidad ofs para otros o ambas cosas que 

no llegan a empastar , incluso entre los 

participantes que se acercaban al stand de la 

ORDEN FRANCISCANA SECULAR ZONA 

JUAN XXIII pensaban que la OFS éramos 

una cofradía debido al bombo y platillo 

desmedido dado por el Obispo, supongo que 

por desconocimiento o más bien para 

refuerzo de esta fe de piedad popular. 

Supongo que la idea del Obispo de dar esta 

importancia a las cofradías representa el ser 

y sentir de la semana Santa, siendo una de 

las fiestas religiosas españolas más famosas 

a nivel nacional e internacional en España. 

Es una festividad muy arraigada en la 

tradición española y que se 

celebra en todas partes. 

Donde se festeja, quizá con 

mayor intensidad, es en el 

Sur de España, en la 

Comunidad de Andalucía. 

 Se trata de una festividad 

religiosa cristiana que 

conmemora el Triduo 

Pascual, Pasión, Muerte y 

Resurrección de Jesucristo. 

Su celebración tiene una 

proyección internacional en 

todos los países católicos, 

además de un gran valor simbólico y 

artístico. Las fechas de celebración cambian 

cada año puesto que la fecha de 

Resurrección se calcula según un fenómeno 

astrológico. Empieza el primer domingo 

después de la luna llena tras el equinoccio de 

primavera, llamado “Domingo de Ramos”. Se 

festeja entre el 22 de marzo y el 25 de abril. 

Las primeras representaciones remontan al 

siglo X cuando los monjes escenificaban la 

lectura de los textos litúrgicos para facilitar su 

comprensión. Un momento importante de la 

historia de Semana Santa es en 1521 cuando 

el Marqués de Tarifa volvió a España desde 

Tierra Santa y que institucionalizó el Vía 

Crucis en España, es decir una forma de 

oración que conmemora el camino de la Cruz 

que recorrió Cristo desde el Pretorio de 

Pilatos hasta el Calvario, y desde entonces 

este acontecimiento se celebra con una 

procesión. 

 Muchas de las conmemoraciones conservan 

un gran respecto de la tradición original. 

Entre ellas destacan las Pasiones Vivientes, 

los Penitentes, el Vía Crucis, el 

Descendimiento, el Prendimiento, y 

momentos inspirados de la Pasión de Cristo 

como la última cena. Semana Santa no es 

solo un momento festivo, sino que representa 

un verdadero momento de expresión 

religiosa, dos aspectos a los que muchos 

españoles están apegados. 
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   Hay una verdadera escenificación que 

permite un despliegue musical, artístico y 

cultural.  Lo que más llama la atención al 

público es toda la vestimenta de las 

conmemoraciones, especialmente los 

capirotes que indican una vez más de una 

tradición profundamente anclada en la 

cultura religiosa. 

 El capirote, es el atruendo más tradicional de 

Semana Santa y tiene sus orígenes en la 

Inquisición, es un símbolo de penitencia. Los 

colores de los trajes también cobran una 

dimensión importante en las celebraciones. 

Por ejemplo el morado evoca las moraduras 

de Cristo tras la pasión, el rojo es símbolo de 

sangre, la capa de color azul remite a la 

Virgen María. Durante el viernes santo se 

viste de negro como muestra de luto por la 

muerte de Cristo y el domingo el color es 

blanco, símbolo de resurrección. 

 Mi percepción de esta herencia para explicar 

la religiosidad y su importancia 

hoy en día en España también 

cabe hablar de historia más 

reciente, y particularmente de la 

herencia del siglo XX. Tras una 

Segunda República 

profundamente anticlerical que 

impuso la laicidad en su 

Constitución, la Iglesia y, de 

manera general, la fe fue un elemento de 

legitimación del golpe de Estado del 18 de 

julio de 1936. Durante los treinta y seis años 

de dictadura, la Iglesia y el régimen fueron 

muy vinculados y se conoció un periodo de 

gran fervor religioso. La religión católica 

formaba parte de los pilares fundamentales 

de la ideología franquista hasta tal punto que 

se calificó al régimen como “estado 

confesional católico”. La religión formaba 

parte del cotidiano del español, tanto desde 

la educación de los niños como en las 

numerosas conmemoraciones y procesiones 

hasta en las monedas en las que estaba 

escrito “Francisco Franco, Caudillo de 

España por la Gracia de Dios”. Si es tan 

importante mencionar esta época en la 

construcción religiosa actual es porque es 

necesario recordar su carácter sumamente 

reciente (pasaron cuarenta y siete años 

desde la muerte de Franco). La educación de 

entonces fue la que recibieron los 

ancianos de hoy, y eso tiene un 

impacto en la religiosidad 

moderna. Los principios 

religiosos franquistas 

representan una herencia aún 

muy viva y pueden ayudarnos a 

explicar el lugar de la religiosidad 

en la cultura española.
 

 Mi pregunta si realmente el grueso de estos cofrades 

son parte activa de la Fe viviendo y practicando y 

trasmitiendo la Fe o simplemente son participantes de 

un trabajo durante un año para desfilar en semana 

Santa y el resto no va con ellos. Tenemos también el 

reto de ser evangelizados nosotros mismos dentro de 

cada una de las actividades que desarrollamos en los 

diferentes proyectos que esta feria ofrece en esta 

realidad eclesial y negarlo es negar la realidad en la que 

vivimos y dar la espalda a quién espera ser amado que 

es Dios. 
 

 Me permito la licencia de aclarar para aquellos que os 

habéis acercado al stand que la OFS es un ORDEN 

religiosa y nada tiene que ver con una mayordomía o 

cofradía. 
 

El Concilio 

Vaticano II 

supuso una 

disruptura entre el 

poder político y 

religioso. Los 

obispos trabajaron 

el Evangelio.  
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  La práctica religiosa hoy en 

día, este segundo pilar 

manifestado en los diferentes 

stands, charlas, ponentes y 

conferencias que han sido otro 

latir en la feria Lux Mundi. Según 

una encuesta realizada entre 

2015 y 2017 por el centro de 

estudios Pew Research Center, 

España es el tercer país europeo 

con la disminución del 

cristianismo más importante. Y eso contrasta 

con los 72,7% de los españoles que se 

consideran creyentes según el último 

barómetro de CIS (Centro de Investigaciones 

Sociológicas). ¿Qué lugar tiene la fe en la 

vida cotidiana de los españoles? Lo que 

revelan las encuestas es que la práctica 

religiosa no influye en el día a día de los 

españoles ya que solo un 12,9% dice ser 

practicante. Un 55,6% de los católicos 

entrevistados declara no ir “casi nunca” a 

misa. La diferencia entre los que fueron 

criados con valores católicos (un 92%) y los 

que se declaran católicos una vez adultos va 

ensanchándose, hasta representar en 2018 

una diferencia de 12 millones de personas y 

colocar a España en el tercer rango de los 

países europeos que abandonan la religión. 

Si bien, el catolicismo ha participado durante 

tiempo a la construcción identitaria de 

España, para tres de cada cinco 

encuestados españoles la religión no aporta 

valor al sentimiento nacional al contrario de 

sus vecinos portugueses e italianos. 

 El pasado también tiene que ver con la 

evolución de la religiosidad. Para 

muchos españoles la Iglesia está 

teñida de franquismo y está 

vinculada con una visión 

conservadora. Visto con estos 

datos hay una constatación de 

que estamos en un momento de 

clara secularización. 
 

 Paseando por la feria me 

sorprendió para bien en un 

principio la cantidad de 

movimientos y de espiritualidades distintas 

que puede haber dentro de una misma 

diócesis representada en 80 stands. Por una 

parte espiritual preciosa por la influencia del 

Espíritu Santo que derrama sus dones pero 

otra parte donde debemos reflexionar que 

hacemos con esos dones recibidos cuando 

aparcamos a un lado la vocación y sentido de 

pertenencia recibido pensando que esto es 

cosa de unos y no de todos los que hemos 

sido llamados a la santidad por uno u otro 

camino en nuestro caso la OFS. Cabría 

preguntar tanto esfuerzo realizado por tantos 

movimientos y ordenes dará fruto; solo tengo 

una respuesta y es esta: TODO EN MANOS 

DE DIOS. 

 

 Los jóvenes: ¿nueva generación atea? 

   Este tercer pilar de la feria con 

protagonistas por excelencia el grupo 

musical HAKUNA, que congregó el máximo 

aforo de estos tres días, concierto donde 

niños, jóvenes y jóvenes entrados en edad, 

cantaron, bailaron y dejaron sus cuerdas 

vocales al ritmo de diferentes partituras. 

Cabe preguntar si el trasfondo de la letra 

llega al corazón, remueve las entrañas de 

misericordia y esa masa que canta y grita a 

unos ídolos musicales se da cuenta de la 

verdadera misión que el grupo HAKUNA 

quiere conseguir y es evangelizar, llevar a 

Cristo a través de la música a todos estos 

fervorosos jóvenes en un formato donde ellos 

se identifican con aquellos que no creen y 

son compañeros de pupitre y van a 

conciertos de otra música…. 
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   Esta bajada de la religiosidad transparece 

con mayor claridad entre los jóvenes. Unos 

jóvenes que, quizás, se distinguen por no 

heredar directamente de la dictadura del 

siglo XX. 
 

  Las cifras son relevantes. Según los datos 

del informe de 2018 de Laicidad en cifras 

presentado por la Fundación Ferrer i 

Guardia, casi un 49% de los jóvenes entre 18 

y 24 años no se identifican con ninguna 

religión. Unas cifras que contrastan con los 

90% de los mayores de 65 años que se 

declaran católicos. 

La última vez que el CIS preguntó a los 

jóvenes sobre su religión fue en 2014 y un 

43% de los jóvenes entre 18 y 29 años se 

declaraban católicos no practicantes, un 

9,3% se declaraba practicante y un 12.2% se 

declaraba ateo. 

Esto podría explicarse por 

diferentes aspectos. 

Primero, hay que fijarse en 

los métodos educativos: los 

jóvenes ya no reciben tanta 

enseñanza religiosa en el 

colegio, la educación es 

mucho más laica. Y eso pese a que los 

colegios públicos y privados tengan 

obligación estatal de proponer cursos no 

obligatorios de diferentes religiones. 

Durante el siglo XXI las mentalidades 

evolucionaron y se desarrollaron luchas y 

tomas de conciencia que, quizás, ya no sean 

muy acorde con los principios inculcados por 

la Iglesia, como la igualdad de género, el 

aborto o el matrimonio homosexual. La 

religión, para la generación de la democracia, 

ya no rima con modernidad. 
 

  Tras estos pilares ciertamente la Feria 

LUX MUNDI ha sido un impulso novedoso 

del cual no podemos quedarnos solo en ese 

precioso latir del “Sentirnos bien …” porque 

todos los allí representados estábamos en 

nuestra salsa! El reto es importante el día 

después de esta Feria y para 

ello me apropio de una frase 

que se ha dicho en una 

conferencia impartida por el 

director de Infinito+1 “hacer 

lío” … ya lo dijo el Papa: 

¡que mis sacerdotes 

huelan a oveja!  
 

   Conclusión: 
 

   En efecto, a pesar de la bajada de la práctica religiosa, esta feria 

novedosa de Lux Mundi ha sido ante todo un momento de convivencia, 

reunión y promoción de una cultura y de unas tradiciones de las que los 

habitantes están muy orgullosos.  

 Cada espiritualidad, devoción, misión, orden en esta feria representados 

tiene su particularidad y permite a cada rincón de esta diócesis mostrar una 

tradición, una manera de festejar propia que revela la riqueza y las 

diferentes identidades españolas.  

 Todos los presentes hemos podido constatar el apego a sus raíces religiosas, a su historia y 

a su tierra. Las diferentes actividades que se han promovido han generado una 

esperanza, ilusión además de identificar que pese a las dificultades que encontramos fuera 

de este oasis de la Feria, queda mucho por hacer tanto dentro como fuera y, empezando por 

nosotros mismos en ser realmente verdaderos y fieles a nuestra vocación para así poder 

realmente ser luz en el mundo!  

   Así que se puede afirmar que por muy poco practicante que se haya vuelto España, muy 

fiel a sus fiestas y sus conmemoraciones, permanece pero no todo debe quedar en un 

sentimentalismo más bien debemos abrir nuestro corazón al Espíritu Santo y dejarnos hacer 

desde nuestra propia realidad y solo siendo auténticos haremos LIO! 
 

Paz y Bien. Andrés Gandolfo. Ministro provincial Zona OFS Juan XXIII. 
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Fraternidad de Albacete      JORNADA DE AMOR AL HERMANO 
 

   La Fraternidad de Albacete con su Proyecto 

ABRIENDO EL CORAZÓN A LOS 

NECESITADOS. UN TRIMESTRE UNA 

CAUSA, en un esfuerzo de encauzar y conducir 

la ACCIÓN SOCIAL En el mes de enero 

celebra la llamada: 

 JORNADA DE AMOR AL HERMANO. 

 Esta jornada tiene tres fines: 

  Contagiar Caridad.  

   Canalizar la ayuda.  

  Confraternizar.  

  Su ministro Arturo nos dice: En la II Jornada de 

Amor al hermano. Donde hemos podido 

trasladar nuestro corazón al lado los hermanos 

cristianos de Tierra Santa, hemos conocido 

mejor de primera mano la situación en la que 

están viviendo con Fray Luis Quintana 

(Vicecomisiario aquí en España). 
 

  Hemos orado juntos, hemos recogido una 

considerable contribución económica que irá 

integro para la Custodia Terrae Sanctae. 
 

  Como siempre un momento para 

confraternizar con una comida compartida y 

dándonos a conocer.  
 

  Un abrazo y unidos en oración. Fraternidad de 

Albacete. 

 

   Fray Luis Quintana ha publicado en el 

Blog de la Custodia de Tierra Santa la 

visita a Albacete: 

 https://tierrasanta-ofminmaculada.blogspot.com/  

 

  VER EL ARTÍCULO EN EL ENLACE 

 

   PALABRAS DEL BLOG: 
 

   El pasado 20 de enero, sábado, 

la fraternidad seglar franciscana de Albacete, 

en comunión con la parroquia franciscana de 

S. Francisco de Asís, organizó una jornada 

de formación sobre Tierra Santa. Para ello 

contaron con fr. Luis Quintana, vicecomisario 

de Tierra Santa. 

https://tierrasanta-ofminmaculada.blogspot.com/
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   Comenzó la jornada hacia 

las 10 h, con la acogida 

fraterna en los salones 

parroquiales, chocolate con 

churros y café con pastas. 
 

    A las 10,30 tuvimos la 

oración, dirigida por Arturo 

(ministro de la fraternidad 

seglar), en la que 

escuchamos y vimos 

testimonios de cristianos 

árabes que están sufriendo 

actualmente por el conflicto 

entre Israel y Hamás en la 

zona de Gaza, en Tierra 

Santa. Hacia el final de la oración, todos los 

asistentes dejaron una vela encendida al pie 

del Cristo de san Damián, como signo de la 

esperanza y oración por la paz. 
 

   Tras un breve descanso, tuvimos 

la conferencia sobre Tierra Santa, 

el Quinto evangelio. En ella, fr. 

Luis habló de la situación actual de 

Tierra Santa, pero también de su 

origen, de las peregrinaciones, de la 

Custodia de Tierra Santa y las 

comisarías, de los franciscanos y los   

peregrinos. Visualizamos el vídeo que hizo 

el año pasado la Comisaría 

de Tierra Santa ("venid a 

Tierra Santa"), y tuvimos un 

tiempo de preguntas y 

diálogo que se prolongó 

hasta la hora de la Misa. 
 

   Hacia las 13h celebramos 

la Misa por la paz en Tierra 

Santa, y concluimos con la 

comida fraterna, 

compartiendo lo que cada 

uno había traído. 
 

    Fue un encuentro muy 

agradable y provechoso, el 

que se hizo una colecta por 

los cristianos de Tierra Santa, y se 

vendieron los nuevos calendarios que ha 

editado la revista Tierra Santa. Damos las 

gracias a fr Joaquín Recansens, asistente 

de la fraternidad seglar, así como a fr. 

Emilio (párroco y guardián), fr. 

Genis y fr. Víctor, así como a todos 

los que asistieron, seglares 

franciscanos, parroquianos y amigos.  
 

https://tierrasanta.ofminmaculada.org/  

 

   Fray Luis Quintana dejó una caja con la 

revista Tierra Santa llena de números 

editados en su larga trayectoria. Es una 

manera de recordar los Santos Lugares, una 

fuente viva donde podemos saciarnos.  

   La revista se puede recibir en pdf o en 

papel con una suscripción anual desde 20 € 
 

   Los donativos recaudados para 

Tierra Santa, así como la venta de los 

calendarios. Calendarios de pared con 

doce fotos a color de los principales 

lugares santos. Todo se entregó a la 

Custodia de Tierra Santa para 

colaborar en los diversos proyectos.  

⚫ Utiliza los enlaces para saber más.    

No podemos olvidar la tierra en que 

anduvo Jesús. 

https://tierrasanta.ofminmaculada.org/
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FORMACIÓN NACIONAL 
 

   El último fin de semana de enero, los días 26, 27 y 28. Se 

celebró en Madrid en la casa de Nuestras Hermanas 

Franciscanas del Divino Pastor el curso de Formación 

Nacional. 
 

   Los hermanos que acudieron el 

viernes por la noche pudieron 

degustar y aprender, como se 

puede hacer la catequesis de una 

forma amena dirigida sobre todo a 

niños y adolescentes. Javi 

Conejo, una vez más, nos deleitó 

con su saber hacer y su constante aprendizaje para transmitir.  
 

  Al hacer la magia acompañada de las palabras de explicación se 

van introduciendo artículos de la Regla, que junto con la guitarra 

y los cantos de los hermanos llegados de Teruel, Manoli y su 

esposo, pusieron el ambiente de espiritualidad.  
 

   El sábado 27 de enero Antonio Álvarez, 

ministro nacional de la OFS dio la bienvenida a 

los asistentes al curso de formación, con alegría 

puesto que los hermanos acudieron a él 

demostrando sentido de responsabilidad e 

interés en la formación “la formación es piedra 

angular”. 
 

   Manolo Sánchez Barranco, ya en la Dinámica 

de Inicio con la Oración y el Cuento que siempre 

trae Manolo (Cuento: espejo de luz) y que 

introduce en el Signo, al juntar unas velas 

observamos una única llama: «Todos los 

hermanos alumbran, pero juntos dan una 

única llama». Todas las fraternidades, todos los 

hermanos somos distintos, alumbramos distinto, 

pero todos formamos una única luz, alumbrar. 
 

   Con el reparto de carpetas de colores, que 

serían los grupos de trabajo, Javier Conejo 

presentó a María Ángeles Gómez Limón. 

Franciscana Misionera de la Madre del Divino 

Pastor.  
 

   El tema que desarrolló María Ángeles fue: 

BIENAVENTURANZAS EN EL CORAZÓN DEL 

EVANGELIO. 

BIENAVENTURANZAS FRANCISCANAS. 
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   Las Bienaventuranzas Franciscanas están 

basadas en las Admoniciones de San Francisco. 
 

   Nos preguntamos ¿Qué es el Evangelio? Darnos 

cuenta de la Buena Noticia. Cuando el Evangelio 

deja de ser Buena Noticia deja de ser Evangelio. 
 

   Explicó de la procedencia de la palabra 

“dichosos” que concentra el contenido y la reacción 

a la Buena Noticia (= Evangelio). 
 

   Jesús era laico no pertenencia al grupo 

sacerdotal. 
 

   Siguió la explicación con los textos de Mateo y 

Lucas (El Sermón del Llano). 
 

   Las Bienaventuranzas suponen, expresan, una 

mirada sobre Dios. Nos dicen quien es Dios. 

Quien es el hermano según la creación de Dios. 

Una mirada sobre la historia. Expresan quien es 

Jesús. 
 

   Si renunciamos al Evangelio renunciamos a la 

vida. Sin el Evangelio seremos personas 

piadosas, pero nada más. 
 

¿Son las Bienaventuranzas el corazón del 

Evangelio? Es Jesús. 
 

   Llegados aquí nos dejó la primera pregunta 

para trabajar en grupo e individualmente: ¿Qué 

resonancias se me han despertado? Que 

contestaron los diversos grupos. 
 

   María Ángeles seguiría con Francisco y el 

Evangelio. ¡Esto es lo que yo quiero! 

   Nos recordó que los santos fundadores son 

dados a la Iglesia. 

   Nuestra norma de vida es el Evangelio. El 

Evangelio como norma de vida, ¿Quiénes viven 

en penitencia? Los discípulos. 

   Beatus = feliz, bienaventurado, dichoso. 
 

   María Ángeles fue desgranado su apreciación 

de las admoniciones y la enseñanza que 

podemos extraer. Así de Mateo podemos sacar: 

“Obras que dan gloria al Padre”. 
 

   “Los sacerdotes bendicen pero los laicos 

proclaman”, una frase para ir a la acción. Y por 

último: “Nuestra vida es prestada y tenemos la 

obligación de cuidarla, pero con el foco de que no 

nos pertenece. 

VER VIDEO    https://youtu.be/PRTQOFxxbyE  

ADMONICIONES 
ADM. 14 Hay pobres que lo parecen 
y no lo son. Si te alteras en cuánto te 
sientes ofendido. Si salta el “yo” no 
hay fraternidad. 
¿Qué me parece imprescindible, 
necesario, para ser feliz? ¿Quién 
puede ser feliz? 
 

ADM. 15 Dichosos los constructores 
de paz. ¿Qué me hace perder la paz, 
que me aíra, qué me altera? ¿mi 
fraternidad está implicada en la 
reconciliación? 
 

ADM. 16 Qué opciones hacemos en 
la vida. Saber mirar, adorar, centrar la 
mirada en lo único importante. ¿Qué 
ven mis ojos? Solo el corazón limpio 
descubre la voluntad de Dios. 
Piensa en algunos de tus hermanos 
de fraternidad ¿qué filtros tienen para 
mirar? En que se nota que una 
persona es limpia de corazón. 
 

ADM. 19 ¡Dichosos los humildes! 
Nos encantan los primeros puestos. 
Nos encanta ser nombrados… 
Pensamos que ser humilde es 
abajarse. El último puesto le 
pertenece a Jesús. Actitud que 
posibilita encontrarse de menor a 
menor, nadie es más que nadie.   

 
 

https://youtu.be/PRTQOFxxbyE
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   Nuestra hermana Encarnación del Pozo presentó a María 

Asunción Sandín hermana que reside en Madrid, su esposo 

Senén fue ministro nacional. María Asunción lleva TODA 

UNA VIDA en la OFS, ha vivido el Concilio Vaticano II ha 

participado de muy diversas maneras durante “toda una vida” 

y nos recordaba entre todas, los Cursillos de Fraternidad y si 

cabria recoger una frase suya sería quizá: “Saber ser 

cristiana, saber ser 

franciscana”. 

   Antonio Álvarez, 

ministro nacional le 

entregó un recuerdo 

en atención a toda esa 

vida dedicada a la Orden y que así sigua todavía.  
 

  El Encuentro de Oración siempre 

es un momento emotivo que con la 

ambientación, las canciones, las 

reflexiones de los salmos y los 

textos franciscanos hacen que ese 

momento sea de especial 

fraternidad. Como también en las 

eucaristías ofrecidas por nuestros 

hermanos asistentes. 

  En la mañana del domingo día 28 Josep María García, OFS 

de Granollers nos habló de cómo todos somos descartados y 

somos náufragos de esta sociedad. Hizo referencias a Fidel 

Aizpurúa, hermano capuchino que escribe libros, y José o 

Josep, nos dejó unas reflexiones: Cuando miramos al crucifijo 

¿nos vemos reflejados? Dios me dio hermanos = inclusión. 

Tener amoroso cuidado y especial solicitud en la dedicación 

y amparo fraterno. Presentó una recopilación de lo que se 

está haciendo en Catalunya, un trabajo encomiable que pone 

de relieve la implicación hacia los demás, terminó diciendo que hay que poner por escrito lo 

que se hace, así tomaremos conciencia de lo que hacemos y su relevancia en la Iglesia.  


